EUDS Mi Universidad

Ensayo

Brayan Henrry Morales López

Parcial 4

Antropología Medica I

DR. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Semestre 1



La antropología, en su evolución a lo largo de los años, la antropología médica y la investigación sobre la evolución humana. Explora la afinifdad de estas disciplinas, desde los inicios de la antropología centrada en la diversidad cultural hasta el surgimiento de la antropología cognitiva, que busca comprender cómo la mente procesa la información cultural y su influencia en las interacciones sociales. La intersección entre antropología y psicología ha dado lugar a un enfoque interdisciplinario que considera la cognición en contextos culturales y sociales. Además, la antropología médica emerge como una herramienta valiosa para comprender la salud desde una perspectiva holística, mientras que la investigación evolutiva examina la interrelación entre cultura y evolución humana. La introducción anticipa una exploración más profunda de estas perspectivas interdisciplinarias. La antropología, disciplina que ha evolucionado a lo largo de los años para abordar las complejidades de la experiencia humana, se encuentra en la encrucijada de la antropología cognitiva, la antropología médica y la investigación sobre la evolución humana. Este ensayo se sumerge en la convergencia de estas disciplinas, explorando los antecedentes, la importancia de la cultura y el surgimiento de la antropología cognitiva. Desde sus inicios, la antropología se centró en el estudio de sociedades diversas, pero la comprensión de la cultura pronto se volvió inseparable de la comprensión de la mente humana. La antropología cognitiva surgió como respuesta, buscando desentrañar cómo la mente procesa la información cultural y cómo estas percepciones influyen en las interacciones sociales. A medida que avanzaba, la disciplina se volcó hacia la psicología, adoptando conceptos como prototipos, modelos culturales y aprendizaje. La intersección entre antropología y psicología ha dado lugar a un enfoque interdisciplinario que busca comprender la cognición más allá de la mente individual, considerando también los contextos culturales y las interacciones sociales. Esta fusión ha generado nuevas teorías que exploran la cognición como un sistema integrado por personas, recursos tecnológicos y un medio social y culturalmente estructurado. Más allá de los confines académicos, la antropología ha encontrado relevancia en la formación del médico general. La Antropología Médica se erige como una herramienta valiosa para comprender la influencia de la sociedad, la cultura y el entorno en la salud, subrayando la necesidad de una visión holística del ser humano en la atención médica. La obra de Pedro Laín Entralgo en la Antropología Médica destaca por su enfoque en la relación médico-enfermo y la búsqueda de la verdad del paciente. Este enfoque personalista cristiano integra teoría e historia, reflejando un paradigma humanizador en la práctica médica. En el ámbito evolutivo, el ensayo aborda el origen de la vida y la evolución de las especies desde una perspectiva científica, explorando teorías y



desafíos en la interpretación de procesos evolutivos. Se analiza el darwinismo, sus críticas y su vinculación con ideologías, lo que ha generado controversias en la comunidad científica. Finalmente, se explora la diferencia entre hominización y humanización, resaltando la importancia de la cultura en la evolución humana. La propuesta de la "protocultura" y la plasticidad cerebral cierran la introducción, anticipando una exploración más profunda de la complejidad de la experiencia humana desde estas perspectivas interdisciplinarias. La relación entre enfermedad, magia y eficacia simbólica ha sido objeto de análisis desde una perspectiva antropológica. La cultura desempeña un papel crucial en la definición y significación de la enfermedad, así como en los enfoques terapéuticos. La propuesta de establecer un puente comunicativo entre sistemas médicos y especialistas destaca la diversidad cultural en la conceptualización de la salud. Se destaca la magia como sistema de creencias y prácticas que busca eficacia simbólica en la curación, comparándola con la cura psicoanalítica y resaltando la importancia de la narrativa en la experiencia de la enfermedad. En América Latina, con énfasis en México, se aborda la educación médica, el modelo hegemónico y la atención primaria de salud. La entrevista con el Dr. Eduardo L. Menéndez subraya el impacto del modelo médico hegemónico y la eficacia comparativa de la biomedicina. La atención primaria de salud incluye aspectos no biomédicos, destacando la participación social, la relación con cosmovisiones étnicas y la necesidad de considerar determinantes sociales y desigualdades socioeconómicas. La antropología médica emerge como crucial en salud pública, sugiriendo su inclusión en la formación curricular. Se enfatiza la necesidad de comprender la diversidad cultural para mejorar servicios de salud. En Cuba, se señalan retos para la profesionalización de la antropología médica. El ciclo vital de la estructura familiar en México se analiza en terapia, identificando patrones y proponiendo estrategias basadas en el enfoque sistémico. La evolución social influye en cambios en las familias, con estructuras extensas en aumento y desafíos como divorcios, relaciones extramatrimoniales y cohabitación. Investigaciones en terapia revelan problemas como depresión, infidelidad y alcoholismo, destacando la importancia de principios como reglas claras y flexibilidad en límites. La comunicación en el subsistema conyugal es esencial para la estructura familiar funcional, pero problemas como límites difusos, jerarquías disfuncionales y intromisión de la familia extensa afectan la dinámica. Las dificultades económicas también desempeñan un papel crucial. En conjunto, estos estudios subrayan la complejidad de la salud, la necesidad de comprender contextos culturales y sociales, y la importancia de enfoques integrados en la atención médica y terapéutica. la antropología ha evolucionado hacia una convergencia de disciplinas como la



antropología cognitiva, la antropología médica y la investigación evolutiva. Esta evolución refleja la necesidad de comprender la interconexión entre cultura, mente y salud. La atención médica holística, la exploración de la evolución humana desde perspectivas científicas y culturales, así como la comprensión de la influencia cultural en la salud, son áreas clave que subrayan la relevancia continua de la antropología en el entendimiento de la complejidad de la experiencia humana.



Referencias:

1. Carta de Esculapio a su Hijo. (s. f.). Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad Anáhuac.

https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5df20ab44d8e33ff7c6cea2f5 05d67d3.pdf

- Odalis, Q. M. (s. f.). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- R. Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.
 Ars Medica. Revista de Humanidades, 190-205.
 https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num0
 2 190 la antropologia medica de pedro lain entralgo 0.pdf
- 4. Universitat Rovira i Virgili. (s. f.). Breve introducción a la Antropología médica. CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN ANTROPOLOGÍA MÉDICA (MARC). https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%
 B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
- 5. ADnimalsfree. (s. f.). https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales
- Barahona, A. & Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM. (s. f.).
 Origen y evolución del ser humano. Revista ¿Cómo ves?
 https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano
- 7. *Investigación y ciencia*. (s. f.). https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-del-pensamiento-575/sociedades-primates-11069



- PARDO, A. (2007). EL ORIGEN DE LA VIDA y LA EVOLUCIÓN DE LAS ESPECIES:
 CIENCIA e INTERPRETACIONES. SCRIPTA THEOLOGICA.
 https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26
- Serrano, S. (2018, 11 diciembre). Proceso de hominización y lenguaje. Revista Mètode. https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html
- 10. Colaboradores de Wikipedia. (2023, 29 septiembre). Símbolos (antropología).
 Wikipedia, la enciclopedia libre.
 https://es.wikipedia.org/wiki/S%C3%ADmbolos (antropolog%C3%ADa)
- 11. Escuela Nacional de Antropología e Historia. (s. f.). Sociedad, Cultura y Sistemas simbólicos. ENAH. https://www.enah.edu.mx/index.php/lgac-antropologicas/lgac2-posca
- 12. Menéndez, E. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural.

 NATURA

 MEDICATRIX, 51.

 https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0e3fce4aff899dbe715e9154

 af9c54ee.pdf
- 13. Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana. (2022). Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana. Google Docs. https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view
- 14. Barbado Alonso, J., Aizpiri Diaz, J., Cañones Garzon, P., & Fernandez Camacho, A. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico paciente. *Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG*. https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista 70/pdf/31_36.pdf



- 15. Peretti, L. (2010). LAS «ENFERMEDADES CULTURALES», LA ETNOSPSIQUIATRÍA y LOS TERAPEUTAS TRADICIONALES DE GUATEMALA. Redalyc.org. http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=14815618002
- 16. Reyna, J. M. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Alternativas en Psicología. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007
- 17. Universidad Nacional Autónoma de México. (2010). Diccionario Enciclopédico de la Medicina Tradicional Mexicana. Biblioteca digital de la Medicina Tradicional Mexicana. http://www.medicinatradicionalmexicana.unam.mx/index.html
- 18. Zoe, D. B. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. Revista Cubana de Salud Pública. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009